

EL PABELLÓN LIBERAL

DIARIO DE LA MAÑANA

Editor y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, jueves 11 de marzo de 1897.

NÚMERO 535

ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Casa nº 235

CONDICIONES:

Suscripción por mes \$ 1-00

Número suelto 0-10

„ atrasado... 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
manente baratos.

El Pabellon Liberal

EL GIRO DE DON PÍO

Nuestro estimable colega El Herald, ó más biendicho, el apreciable amigo don Pío Víquez, dedicó cerca de dos columnas de honor en su diario de ayer para contestar un ligero cargo que le hizo nuestro Pabellón, no así por incidencia, sino respondiendo á infundadas apreciaciones del colega, para odiar en espíritu y en verdad “el afán inútil de hacer que el oro sea cobre”

Más que satisfechos hemos quedado al ver que don Pío demuestra hasta la evidencia, con su genial franqueza, lo que fué y cómo fué.

Ojalá que todos los que tienen que rozarse con la casa pública hicieran otro tanto, cada vez que sean llamados á cuentas.— Don Pío ha cumplido con su deber: los \$ 400 que le condonó el Gobierno, no podían eubrir, ni estirando mucho, los

gastos de viaj., desde el vestido de recepción, hasta los tirantes.....

Por demás está decir al amigo que sentimos altamente el haber evocado recuerdos tristes con motivo de la gacetilla que publicamos en nuestra hoja, y que si hubiéramos imaginado siquiera que íbamos á llenar de aflicción el ánimo de los queridos padres del inolvidable Julie, antes hubiéramos hecho mil pedazos nuestra pluma, por mucha que fuera la razón que nos asistiese para hacer interpretaciones de los párrafos que nos había propinado el señor Redactor de El Herald.

Aparte de eso, puede creer el señor don Pío Víquez que estimamos altamente su sinceridad, y que le agradecemos su “consejo de colega fiel”, por mucho que estemos en desacuerdo respecto de sus apreciaciones: *El Herald de Costa-Rica* CONOCE al Dr. Ferraz, SABE calificar lo que hemos expuesto al ocuparnos del Doctor Zambrana, y le CONSTA que nuestra pluma personal jamás se ha movido sino para manifestar aprecio y simpatías por el Señor Cónsul de la República Mayor, don Alberto Masferrer

GACETILLAS

EN el periodiquillo pasquero, apareció anterior, suscrito bajo la careta de

“Varios Colombianos,” un artículo en que se trata de hacer defensa de la alta personalidad del señor Valverde, Redactor de *La Prensa Libre*.

Nosotros hicimos manifestación oportuna de que la responsabilidad de lo escrito en las columnas de *La Prensa* caería directamente contra su Redactor, siempre que no apareciera firma moral y legalmente reconocida.

Que se traguen en buena hora, los que sean sandios, las injurias propinadas por terceras personas: nosotros no estamos dispuestos á que nos hagan creer que cualquier Santitos ó Pablito escribe en *La Prensa*, por mucha que sea la tacañería de su propietario.

Lo que nuestro Pabellón expone bien ó mal, va suscrito por su Redactor y Propietario.

Por demás está decir que *La Prensa* fué la primera que faltó al decoro periodístico.



EN el próximo número contestaremos los cargos que nos hace el General Serrano en *La Prensa Libre* de ayer.

Por hoy hacemos manifestación de que los *rencos* de cuerpo y alma nunca pudieron tener gracia ni para indecentes: el gacetillista de *La Prensa* es infeliz perro de presa y nada más.

El Pabellon Liberal

TEMBLORES

Nada, señores que el tiempo está tan malo que no da ni para sustos. Y si no, vean ustedes: antier no más, casi nos quedamos todo el día en casa, por temor de que nos llevara un vendaval y eso que no creemos poseer las virtudes de Elías para volar con Tipografía y todo al cielo; y ayer, cuando pensábamos estar más seguros, *rum, rum, rum...* casi amanecemos hechos *tortilla*. Uno de los volcanes se propuso embruarnos y en verdad que lo consiguió.—Desde las cuatro y media de la mañana estábamos listos para echarnos á la calle al más lijero movimiento.

A pesar de lo dicho, las escenas cómico-grotescas que ocurren á veces en estos *lances ó percances*, puesto todo es lo mismo, no dejan de tener su *sal* y su *chilo*.

Figúrense ustedes, que en medio del terror nos convencimos de que se nos habían olvidado las oraciones buenas para estos casos en que la naturaleza se muestra airada, y que no hallando otra cosa que hacer q' salir corriendo, vimos aparecer muchos ángeles por esas calles de Dios con la única particularidad—favorable para nosotros los mortales—de que unos tienen cortadas las alas y de que otros no pueden volar por estar pichoncitos.

Si los temblores recrean ó no la vista y encienden la imaginación, que lo digan los que *madrugaron* ayer.

A pesar de todo, nos daríamos por bien servidos si hubiera algún *genio* que inventara un *para temblores*, digno écuipo del inmortal Franklin.

Nada es más sublime que el ardor de la mujer que ama con toda su alma, ardor que signifique no tener en la vida más que un dueño, su amado; más que un pensamiento, su amado; más que un corazón y una alma que son de su amado. Nada es más sublime que una mujer de éstas, felicidad del hogar, porque en ella encuentra el esposo no un ser automática sino una creación de grand-za insólita, encargada de endulzar las más amargas horas de la vida; porque en ella encuentra el novio transparentada la excelencia de la felicidad futura sin límites.... Ah! todo esto es muy diferente; todo esto me hace creer que es un soplo divino el que anima y engrandere á la mujer que da vida á sus palabras, á sus miradas, á sus actos... Desgraciada la mujer que no siendo coqueta peque por ser fría como el mármol de las tumbas!

Oh! pero las coquetas....! Salud! Bebamos por ellas!

—Salud!!!

GIL BLAS.

IDEAL

A mi adorada Luz.

Acaso la forjó mi fantasía:
Y de la mente, plácida quimera,
Talvez, en vano, mi ansiedad espera,
Con formas de mujer, hallarla un día.

Ella es de mi razón único guía:
De mis pasiones única barrera;
Y siempre he de querer lo q' ella quiera,
Pues que á su voluntad rendí la mía.

Ensueño vagoroso del deseo,
Yo sus encantos en el pecho abrigo
Y sólo el mundo de su amor poseo;
Mujer, la aguardo; sombra la persigo
Y en mis delirios de placer la creo
Nacida en mí, para morir conmigo.

J. MALLORIAS.

GACETILLAS

JOSÉ MORENO.—Desapareció por fin el amigo!

El bravo luchador por el trabajo, no existe ya.

Las decepciones recogidas en la enseñanza lo hicieron buscar horizontes más amplios donde contrajo la enfermedad fatal.

* Fué maestro costarricense y esa sola es bastante *recomendación* para que se le postergara.

¡Qué descanse en paz el antiguo amigo y que su estimable familia tenga resignación, son nuestros deseos!

TERRRRR —En la mañana de ayer se encontraron dos amigos y el uno dijo al otro:—“Hola, Pepe! ¿Te ha vuelto el alma al cuerpo?—¿Por qué?, le contestó el interrogado.—¡Demonio!, insiste Pepe, ¿y el temblor?—Pues..... me pareció fuertecito y más largo que fuerte, pero nada más.—¡Eres más que un *zostema!*—¡Figúrate cuánta sería la intensidad del temblor, que despertó al Ministro de Instrucción? Lo despertó materialmente; si, Pepe, porque yo lo vi en la calle desde antes de las seis y con los ojos abiertos. ¡Si sería que fué en socorro de *su inspector!*—Pues mira, Pepe, así fué así se llevó chasco; porque á *su inspector* de Enseñanza no lo despiertan ni los temblores.

(Comunicada)



Señor Director
de los Archivos Nacionales

Señor:

Suplicamos á U. se sirva informarnos si el señor Editor de *El Diarito* concurre con la regularidad que debe hacerlo un empleado público á las oficinas de su muy digno director, ó si al contrario, ab-

No podemos puntualizar quién sea el autor de las desvergüenzas que con tan buen juicio ha censurado *La República*; pero sea quien fuere, merece el desprecio social y con eso estamos satisfechos.



MONTERO & C^o, librerías.—Tienen un gran surtido de blocks para cartas, cuentas, etc.; tinteros para escritorio y plumeros, todo barato.



DICE "La República": "Parece ser cierta la nota que corre en los corrillos de haberse unido á los Monteristas el notable Médico de Heredia Doctor don Juan J. Flores."

A cuáles Monteristas? A los de San José, nos disgustan y no entramos en negociaciones con gentes que antes hayan tenido ligas con *bancas y sotanas*.

Por acá hasta se supone que "El Independiente Demócrata" de Heredia, es un lazo de *La Unión Católica*.

Comunicada

AYER se verificaron en la iglesia del del Carmen las honras fúnebres del héroe inmortal General Maceo.

Aunque hubo mucha concurrencia, se pudo notar la ausencia de muchos cubanos y en particular la del antiguo separatista y nuevo autonomista Doctor Zambrana.

CAMPO NEUTRAL

Señor Redactor de
El Pabellón Liberal.

Muy señor mío:

Para contestar á una pregunta de Vd. acerca de *bimetalismo*, *El Herald* de hoy trae un artículo de dos columnas, con el cual nos mete por

los ojos, á guisa de maestro de ceremonias, la nómina de todos los administrativos que pueden ser necesarios á la Secretaría de una legación para figurar con decoro.

Paréceme que su pregunta pudo contestarla don Pío suficientemente con el párrafo final del susodicho artículo; y que ese mismo párrafo demuestra el afán de don Pío porque sus colaboradores Menosferrer, N. Social,—y otros, piensen lo mismo que él. Esto no sólo no es posible, sino que gran parte del público espera q' sus labores no de m. y en, á fin de que muchos de esos tipos que don Carlos Francisco, su hermano, bautizó con el nombre de "Dioses de la Patria", sean pintados tales como son. Para mí vale más un artesano honrado que todos los talentos perversos de la tierra, por más que hablen ó digan las cosas con afiligranada prosa.

Estigmatizar el charlatamismo, es una hermosa labor.

De Vd. afm^o,

UN CIUDADANO

San José, 10 de marzo de 1897.

POLÍTICA

Ahora sí estamos satisfechos. Ya tuvimos el placer de encontrarnos medio á medio de la tan deseada comedia representada en muchos actos, que el público ha acostumbrado llamar *política*.

Aquí los queremos ver. Por el momento conocemos varios que de esta vez harán su *extremo*, para dar principio á la vida política.

Todos ó casi la totalidad, se creen suficientes para desempeñar el primer puesto; los exandidatos de la lucha pasada, juzgamos que ejercitarán la moraleja aquella de que "el gato escaldado huye del agua."

Unos se acercan á la escena polí-

tica guiados por aquéllo de que á río revuelto ganancia de pescadores; éstos sí que la saben hacer.

Conocemos algunos que son extranjeros que apenas llegan al Limón ya traen sus cuartillas preparadas para injuriar, calumniar, mancillar honras y, en fin, para hacer todo lo malo posible á despecho de buscarse los medios con que poder llenar el estómago, aunque después escriban pidiendo perdón y maldecido sus mismas palabras.

Conste que no nos referimos á los colombianos que escriben en la prensa, estas personas son honorables y por lo mismo nos merecen respeto y consideración. Otros vienen al país, enchompipados porque ellos mismos cuentan que en su tierra eran jefes de pueblos enteros, que se batieron á la cabeza de 20,000 hombres y que por consiguiente son competentes hasta para comerse á un hombre en un solo *bocado*, caracoles! estos sí que nos asustan, pero no importa si allá se batieron como generales, aquí tendrán que hacerlo como soldados; no es el primer tigre que en Costa Rica ha encontrado su padre.

Que se dejen venir. Por el momento estamos satisfechos con el actual movimiento; pues á la lucha señores, somos blancos y fácilmente podremos entendernos.

Febrero 11 de 1897.

TUCÍDIDES.

VARELA

No obstante lo poco aparatoso del taller y lo reducido de los elementos de que dispone, hay en esta ciudad un zapatero de lo más sobresaliente en el arte; se llama: Ramón Varela; sus trabajos son de lo mejor y más durables que conseguirse puede en toda la capital. La buena calidad de los materiales y la exactitud con que son despachadas las obras que se le encomiendan al joven Varela, son sin duda su mejor recomendación.

Hemos visto trabajos ejecutados

"EL DESCANSO"

Este establecimiento que antes perteneció al señor don Inocencio Andión, ha pasado á ser propiedad del infrascrito.

POSEE HOY

Gran surtido de mercaderías.
Servicio esmerado.

Una pieza interior para las personas que quieran pasar ratos agradables; y, en suma, todo lo más apetecible en establecimientos de esta clase.

San José, 12 de diciembre de 1896.

JOSÉ JOAQUÍN ESCALANTE

en su modesto taller, que son verdaderamente dignos de encomio, y á lo obedecen más que á estímulo, las presentes líneas.

Ojalá que las personas que sufran de los pies procuraran hacerse un par de zapatos en aquel taller: de seguro que no volverían á ocupar otras zapaterías.

San José, 10 de marzo de 1897.

X.

Avisos

Dr. B. MARICHAL M.

—Cirujano-Dentista—

Despacha diariamente de las 7 á las 10 de la mañana y de las 12 del día á las 4 de la tarde, en los bajos de la casa de don Salvador Lara, Calle de la Estación, 5ª Avenida Este.

OJO! MUHO CUIDADO!!!

Con motivo de haber trasladado la sastrería de Ramón Cerdas á a pieza que sigue, da en arriendo ia que antes ocupaba.

—A—V—I—S—O—

Un buen ropero
se desea comprar.

En esta Imprenta
se dará razón.

San José, 18 de enero de 1897

W. STEINVORT & HERMANO
enVenta exclusiva á comerciantes
en condiciones favorables y á pre-
cios módicos.

JOSÉ Arias Esquivel, ofrese en
venta una cama nueva, propia para
un matrimonio, por la mitad de su
valor.

Ynformes en esta *Tipografía*.

ENTERRAR A LOS MUERTOS

† M O R A †
D O M I N G O †



HABIENDO cesado ya las causas, que por mi enfermedad me obligaron á trabajar en sociedad en la Agencia de Funerales y circulación que tengo á mi cargo, y con motivo de que algunas personas mal intencionadas han tratado de denigrar mi Agencia, tomando por pretexto que yo cobro caro por la distribución de tarjetas, tanto de funerales como de matrimonios; por tales razones estoy en la obligación de poner en conocimiento del público, que todo lo dicho por esas personas es completamente falso; y como los hechos hablan, voy á probar que mi negocio está al alcance de todos, el precio que yo cobro por por † Tarjetas de matrimonio † es de DOS centavos por tarjeta; en las de funerales tengo tarifa distinta. Poseo además, á la orden del interesado, un completo y variado surtido de Tarjetas de luto las que puedo poner (impresas) desde \$ 4-50 el ciento, hasta por \$ 10 hago una distribución, incluyendo mi trabajo y además diligencias de entierro. Los ATAÚDES que tengo en comisión, son de la mejor clase que hay en el país. Las personas que me ocupen y que pasen á cancelar su cuenta á mi casa de habitación, lo más tarde, 24 horas después del entierro, tendrán un descuento del 10 por ciento en mis honorarios.

Quando se me encargue el entierro completo, no cobraré por las diligencias sólo mis honorarios en las Tarjetas.

San José, 15 de enero de 1897.

DOMINGO MORA

Cervecería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO)

LA mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

La DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente 0.20

San José, 23 de agosto de 1896

GRAN PANADERIA CENTRAL

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y harina de afamadas marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo

Surtido de vinos

de mesa, de pura uva de los mejores del MUNDO

Los precios no tienen competencia

HERMENEGILDO PRADELLA.

Schwartz, Lowe y Ca

Esta acreditada casa acaba de recibir: Gran surtido de confitería, el mejor que ha llegado al país, nidos, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimo, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas

EXCELENTES GÉNEROS

de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.

MAGNÍFICOS VINOS,

examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Y..... en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado

ALBERTO ESQUIVEL

RICARDO ESQUIVEL

Esquivel Hermanos

LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES
FERRETERÍA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERÍA
PERFUMERÍA Etc. Etc.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrarán el público en general y nuestros clientes en particular, artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac Munzer & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS.

!! \$ 100,000 !!

Pueden economisarse, enviando

los fluxes para que sean arreglados á la conocida

Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de

\$ 2-50 CADA UNO

6ª Avenida Este, nº 44. Casa de don Recaredo Bonilla

San José, 13 de enero de 1897.

DINERO A INTERES

AL CONTADO O A PLAZOS

ofrezco en venta dos casas de mi propiedad: la una esta situada frente á la Plaza de Armas; la otra, 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

Para precio y condiciones pueden entenderse en ésta, con el infrascrito, y en San José, con don Victoriano Garro Cartago, 20 de noviembre de 1896.

SANTANA SOJO

TIP. LIBERAL